
çïòåîéå é ÷úòù÷, 2018. ôÏÍ 11. ½2. ó. 24�30

ИЗМЕРЕНИЕ ТЕПЛОТ СГОРАНИЯ ПРИРОДНЫХ ГОРЮЧИХ ГАЗОВ

В КАЛОРИМЕТРЕ СЖИГАНИЯ С БОМБОЙ

А. В. Иноземцев1, Я. О. Иноземцев1, А. Б. Воробьёв1

Аннотация: Предложены и экспериментально опробованы способы измерения высшей объемной теп-
лоты сгорания (ОТС) природного горючего газа в бомбовом калориметре. Разработано, изготовлено
и экспериментально опробовано устройство для заполнения калориметрической бомбы горючим газом.
Показано, что калибровку бомбового калориметра для сжигания газа необходимо выполнять путем
сжигания в бомбе калибровочного газа с точно известной высшей ОТС. Предложен способ устранения
расхождения результатов измерений теплоты сгорания газа, полученных при калибровке калориметра
по сжиганию бензойной кислоты и по сжиганию калибровочного газа. Предложен способ заправки
калориметрической бомбы горючим газом в рабочем состоянии, при котором результат измерения
относится к сухому состоянию газа. Экспериментальная проверка проводилась на калориметре типа
АБК-В, воспроизводимость измерений была лучше 0,1%.
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Abstract: The methods for measurement of the high volume calorific value of natural combustible gas fuel in
a bomb calorimeter have been proposed and experimentally tested. The device for filling a calorimetric bomb with
combustible gas was developed, manufactured, and experimentally tested. It is shown that calibration of a bomb
calorimeter for gas burning is necessary for carrying out by burning in the bomb calibration gas with precisely
known high volume heating value of combustion. The way of elimination of the discrepancy between the results
of measurements of the calorific value of gas obtained during calorimeter calibration by burning benzoic acid and
by burning the calibration gas is suggested. The method of filling of a calorimetric bomb by a combustible gas in
operating state at which the result of measurement belongs to a dry condition of gas is proposed. The experimental
testing was carried out on the ABK-B type bomb calorimeter, the reproducibility of the measurements was better
than 0.1%.
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